

I. はじめに

港湾やそれに周連する事業が実施されると、その実施は当該地域・当該国全体の経済環境、社会環境、更には自然環境にインパクトを与える。インパクトを何とかの指標で計測しようとした場合、その事業によって直接受けた費用や効果とその事業の何とかのフィルターを通して間接的な事業を惹き起した場合の間接費用、間接効果の2つを合せて考えることは便利である。しかし、この直接、間接という言葉はその分離の際は一線を引かねばならず、その線の引き方について初めて主觀的に行なわれやすくなるまいを是義である。費用、効果を計測する際は重要となるのはその帰属であり、その費用や効果が $= 1: \text{内部} + \text{外部}$ であるか $= 1: \text{内部} - \text{外部}$ であるかの点で、それがわかりやすいい。あなたちある効果が生じた場合全中の港湾に帰属されるべき性格の場合内部効果といい、港湾よりあらし他の事業に帰属させて考えるべき効果を外部効果と呼ぶのである。ここで言う費用、効果はいうのとは会計学で行われる収益やコストという言葉で表わされる金銭単位で表わされるもののみ意味するわけではなく、事業によって内的、或いは外的の発生するインパクトうちクラスのもの全てを効果、タイナスのもの全てを費用と呼んである。これらのものは、経済学でいう経済、不経済という概念と社会的効果、自然的効果を含めて括張してよいと考えてよい。以上のことから、港湾やそれに周連する事業が実施された時のインパクトは、内部経済、内部不経済、外部経済、外部不経済。4種の効果に分類され得る。なほ。

II. 経済効果の考え方

港湾といったものは、道路、鉄道等の輸送機関の中でも最も産業基盤、生産基盤的性格をもつて記述である。従つて効果として最も基本的なものの経済効果、あなたちマスターへて換算されるべきものであることは確認されなければならない。さて、ここでは経済効果のを終つて議論を進める。(以下効果と便益という言葉を混用する)従来の港湾計画において、便益計測の最も一般的のアプローチは船舶の解消による輸送費用の計測である。しかし、この計測法が新規の工業配置を行う計画であった場合、そもそも船舶の生じないという事実から明確に限定されたアプローチであることは明白である。オニのアプローチは輸送経路変更による輸送費用の節約である。これはまた、道路計画で最も一般的アプローチである交通時間節約によるものである。この方法は業務交通の場合の便益の帰属対象の明確化をすこいいうことをさしてから、時間便益の算定は最大の問題点をもつて、それは多くの費用一便益理論的指摘すればさうである。今、A島からB島、C島へ品目を輸送するときを考えみよう。輸送便益計算によつてA-B間の輸送時間の節約をもつて、それも品目ごとに運航してゆく時、A-B間の時間節約の後の輸送、加工過程の便益を発生させてもしかねない。しかもそれは異なる品目に変化していくかもしれない。この場合、A-B間輸送費用の節減をくら正確に計測しても時間便益をもつて定義できることを意味している。

高度成長時代が終つて現化、国家的便益といつぱいの大々として議論された時代は終つて、分配の公平、不公平と便益の帰属を中心課題となつている。先の輸送費用節約便益の帰属を考えてみよう。運送費の不变である場合は運送業者が便益(付加価値増)を生じるといは明らかであるが、港湾や都市間高速道路のような大規模交通施設が出来た場合には運営が変化させざるを得ない。もし運送業者の付加価値が不变であつた場合は荷主は付加価値が生じるに違ひない。しかしそれが製品或いは原材料の価額が不变であると假定した場合である。あなたち便益が生じるといは明かにかかるが、生じた便益を分配するには数々の前提是設定しなければならない。セシカウトでありますならば周連する各分野における付加価値を直接計測して、一方の時間便益のあくまでシナリオカートでさしだけ正しくアプローチするべきである。更に産業の新規化と共に伴う(鹿島、名古屋)港湾開発については他のルートでの利害を求めるというアプローチは殆んど影響力を持たず、非現実的便益であると言わねばならない。

費用一便益分析の基本的目的は国家予算或いは各自治体の予算を各目的、各事業間でいかに適正に配分するか、

の論述を求める = 21ある。従って、福祉、文教といった国民の基本的权利にかかるもの、公園、文化施設といった Civil Minimum 的思想をもつ生活基盤施設と、港湾=代表される生産基盤施設と同一の論述をするには意味がない。従って生産基盤施設が定められて、そしてその間の配分決定は複数あるべきである。生産基盤施設には、港湾、道路、鉄道、航空の4種の輸送施設と電気、ガス、水道等のエネルギー、原材料の施設がある。これらの生産基盤施設うちどれを配分の比較対象とするかは後論であるとしてしまう。

Ⅱ、経済効果の計測方法とその帰属

港湾開発に関する全事業に生じる付加価値増の港湾帰属分（厳密に帰属するよりも費用一便益分析の評価面として）を港湾開発の経済効果と呼ぶ。開発するには建設時にあっては事業効果（マイナス効果）の内訳を事業と意味し、供用時にあつては当該港湾を出入する貨物の流通における開発する全事業を意味する。付加価値は工一〇分析における純付加価値に相当する概念である。帰属対象は一先の7種の受益の公共事業である。便益は港湾=直接帰属すべき在る港湾なし、具体的には、事業効果は原則として全額港税負担、生産効果（前方連鎖）は物流過程に於て貨物が加工された前、すなわち港湾と経由する貨物の品目が変るまでに介在する事業及び目的地又は仕出地の事業等を帰属対象とする（但し陸運業は道路帰属）。これは企業の本地性から、生産要素としてのインフラとして港湾を考慮する、荷の限界を設定したものである。すなわち加工された後に荷受けする事業は入出荷の事業等との間のアクセスのみを地理要因として考慮除外するのである。即ち貨物が他港に登つて場合は計測されない。搬入（陸域から港湾へ）側の一〇効果はタフルカウントで避けられ、当該事業以上は追上されない。港湾事業による港湾施設建設事業、埋立事業、臨港道路事業等である。但し埋立事業の効果については差別化して収益を単年度帰属便益とし、その他は事業費とする。臨港地域内民間投資による事業効果（港湾施設開除）は帰属便益と算定する。利用をベースとして便益増加分を考慮する。すなわち他港からの移転、道路からの移転であっても全て当該港湾による経済効果として考える。場合、他港や道路の開発便益はその対象或いはそれ以前で減少する。当該港湾によるも意義合施設によって流通が減少するが、予測される場合には当然経済効果に反映される。

全国で生じる全ての付加価値は7種の公共事業に帰属されるが、どの付加価値は現実には雇用者所得として住民（市民）に、営業余利として資本に、税金で国々自治体等に分配される。しかしわれは当面の経済効果分析における帰属概念とは別問題である。

帰属額は各公共事業の単位費用（円／トン、円／台、円／m³）を算定し、使用量を乘じて帰属率を算定し、付加価値総額から計算される。この単位費用（投資費用の原単位）での帰属すべきは次善策である。従来の港湾への帰属の考え方に入出荷ベースの「貨物トン数又はトンキロ」で交通施設用分担を定めた方法である。これは水道等他の事業を考慮せず、これを一括から、前者は港湾から内部部へのアクセス施設の処理を専門的生じる。また後者の場合は内航海運の場合より、外航の場合太平洋の中心地であるのは専属である。この等最も専門的なのが投資単位費用の考え方である。この場合の最大の問題点は投資額の相対的过高、事業（非効率性）に多くの便益が帰属されるのである。しかし高密度に発達した我が國に於ける今後の諸計画では必ずしも効率の低事業があり難いし、現行制度と前提であれば逆の場合が更に多くなる。更に費用一便益的の通正研議案が生じて、それが全く矛盾はない。

Ⅳ、2、3の進歩と今後の展望

公共事業は徴収する料金に用いられる原則として付加価値は算入し、而して帰属計算を行ふ。評価値は各年ごとに現在価値割引によって当然である。耐用年数、維持管理費用は各事業で最も適切なものと選択されるべきである。つまり一つの「貨物及び施設」に対する割引は避けられない。本方法論の最大の特徴は費用計算における困難度であると言わねばならない。しかしわれわれは本の精度を損なう時間の問題があり得るう精度の範囲内においては十分簡略化できることが本方法の利点である。実論、試論を実際あるものと見なす。